

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

ИНСТИТУТ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ

ИНСТИТУТ АФРИКИ

ВОСТОК

Афро-азиатские общества: история и современность

2021

1

ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ

Выходит 6 раз в год

Основан в январе 1955 г.

Выходил под названиями: “СОВЕТСКОЕ ВОСТОКОВЕДЕНИЕ” (1955–1958),
 “ПРОБЛЕМЫ ВОСТОКОВЕДЕНИЯ” (1959–1961),
 “НАРОДЫ АЗИИ И АФРИКИ” (1961–1990)

Журнал издается под руководством
 Отделения историко-филологических наук РАН

Главный редактор
 академик РАН В.В. НАУМКИН

Редколлегия

И.О. АБРАМОВА, член-корр. РАН
 Л.Б. АЛАЕВ, д.и.н., проф.
 Ю.Г. АЛЕКСАНДРОВ, д.э.н.
 А.К. АЛИКБЕРОВ, д.и.н.
 В.М. АЛПАТОВ, академик РАН
 Х.А. АМИРХАНОВ, академик РАН
 Турадж АТАБАКИ, проф., доктор
 (Нидерланды)
 Б.В. БАЗАРОВ, академик РАН
 А.С. БАЛАХВАНЦЕВ, д.и.н.
 Байрам БАЛДЖИ, доктор (Франция)
 А.Б. ДАВИДСОН, академик РАН
 Г.М. ЕМЕЛЬЯНОВА, доктор
 (Великобритания)
 А.О. ЗАХАРОВ, д.и.н.
 И.Д. ЗВЯГЕЛЬСКАЯ, д.и.н., проф.
 Пьерфранческо КАЛЬЕРИ, проф.
 (Италия)
 Михаэль КЕМПЕР, доктор
 (Нидерланды)
 Н.Н. КРАДИН, член-корр. РАН

А.Б. КУДЕЛИН, академик РАН
 ЛИ ЮНЦЮАНЬ, проф. (Китай)
 Н.А. МАККАВЕЕВ, к.и.н.
 Пьетро МАСИНА, проф. (Италия)
 Ильбер ОРТАЙЛЫ, почетный
 проф. (Турция)
 Мадхаван ПАЛИАТ, проф. (Индия)
 Юрий ПИНЕС, проф. (Израиль)
 М.Б. ПИОТРОВСКИЙ,
 академик РАН
 И.Ф. ПОПОВА, чл.-корр. РАН
 В.Я. ПОРХОМОВСКИЙ,
 д.филол.н., проф.
 Энтони РЕЙД, проф. (Австралия)
 Н.А. СИМОНИЯ, академик РАН
 И.В. СЛЕДЗЕВСКИЙ, д.и.н., проф.
 А.В. СМИРНОВ, академик РАН
 Билл СТРАЙФЕР, доктор (США)
 Р.Р. ХАЙРУТДИНОВ, проф.
 Янис ЭШОТС, доктор
 (Великобритания)

Редакция

А.С. БАЛАХВАНЦЕВ,
 зам. главного редактора
 Н.А. МАККАВЕЕВ,
 ответственный секретарь,
 отдел истории
 Т.А. АНИКЕЕВА,
 отдел культурологии
 Н.Н. ЦВЕТКОВА,
 отдел экономики
 и политологии
 Н.В. БУСЫГИН
 редактор

МОСКВА

С О Д Е Р Ж А Н И Е

СТАТЬИ

Древний Восток

- А.В. МИРОНОВА 6 Способы и виды описания календарных праздников в древнеегипетских текстах

Классический Восток

- Ю.И. ДРОБЫШЕВ 19 Отражение монгольских имперских идей в средневековых сирийских источниках
- М.Ю. ИЛЮШИНА 31 Ал-Ашраф Инал (1453–1461) и аз-Захир Хушкадам (1461–1467): две модели формированию мамлюкской политической элиты

Россия и Восток

- Ю.А. СЕЛИВЕРСТОВА 42 Социально-экономические условия развития человеческого капитала в России и Китае
- В.В. НАУМКИН,
И.А. ЗАРИПОВ,
В.А. КУЗНЕЦОВ,
В.В. ОРЛОВ 54 Государство и мусульманская *умма*: институты управления и взаимодействия в России и арабском мире. Историческая ретроспектива

Южная Азия: история и культура

- В.Я. БЕЛОКРЕНИЦКИЙ 70 Города и торговые пути в долине Инда до английского завоевания
- А.Л. САФРОНОВА 82 Индийские княжества versus Британская империя: историческое взаимодействие политических традиций
- О.А. ВОРКУНОВА 93 Миростроительство в Шри-Ланке

Культура и социум

- О.А. БОНЧ-ОСМОЛОВСКАЯ 106 Конфуцианское канонведение эпохи Суй и судьба северной экзегетической школы (IV – нач. VII вв.)
- П.В. БАШАРИН 118 От свидетельства к мученичеству: *sāhid* и *ṣahīd* в ранней мусульманской экзегетике и хадисах
- А.С. СОБОЛЕВА,
Риаби Э. КАРИМИ 130 Культурное наследие Ирана в арсенале «мягкой силы» ИРИ

Культура и письменность

- Д.В. ДУБРОВСКАЯ 144 Лоянская колонна – второй эпиграфический памятник «Сияющей религии» (*цзинцзяо*) и китайский «несторианский» канон
- О.В. ТИХОНОВА 158 Особенности арабской графики в рукописях на алхамиадо
- Т.А. АНИКЕЕВА 166 Гомбедская рукопись «Китаб-и дедем Коркут» как новый источник в изучении эпоса

Из истории науки

- А.М. ШУСТОВА 175 Рерих об особенностях мира древних кочевников Тибета
- С.Б. МАКЕЕВА 186 История формирования системы регионоведческо-страноведческих исследований в Китае (XIX–XXI вв.)

Г.Л. КАПЧИЦ	199	«Синтаксис сомали» в СССР, РФ и США
Г.Г. ПИКОВ	206	Еще раз к вопросу о роли маньчжурских исторических текстов в изучении истории Восточной Азии в средние века (размышления в связи с юбилеем ученого)
Публикации		
О.А. ВАСИЛЬЕВА, С.Е. МАЛЫХ	213	Египетские терракоты как отражение «народной» религии: служительницы культа и женские статуэтки плодородия из коллекции В.С. Голенищева (ГМИИ им. А.С. Пушкина)
А.В. АКОПЯН	230	Нумизматика сефевидского Ирана (краткий обзор)
РЕЦЕНЗИИ		
В.Э. МОЛОДЯКОВ	250	[Рец. на:] Головачев В.Ц. <i>«Экспедиция на Формозу». Этнографическое путешествие П.И. Ибиса</i> . М.: Весь мир, 2019. 276 с. ISBN 978-5-7777-0781-9
К.В. ОРЛОВА	253	[Рец. на:] Валеев Р.М., Жуков В.Ю., Кульганек И.В., Мартынов Д.Е., Полянская О.Н. <i>Биография и научное наследие востоковеда О. М. Ковалевского (по материалам архивов и рукописных фондов)</i> / Отв. и науч. ред. Р.М. Валеев и И.В. Кульганек. Санкт-Петербург – Казань: Петербургское востоковедение, 2020. – 440 с. ISBN 978-5-85803-537-4.
PERSONALIA		
IN MEMORIAM		
А.Л. РЯБИНИН	258	Дмитрий Дмитриевич Васильев (1946–2021)
А.С. БАЛАХВАНЦЕВ	261	Сергей Всеволодович Кулланда (1954–2020)

На обложке: Несторианская колонна (814 г.). Храм Белой лошади (Байма сы) в Лояне (Китай).
Фото Д.В. Дубровской.

Публикуемые материалы не обязательно отражают точки зрения Института востоковедения и Института Африки РАН, а также редколлегии и редакции журнала. Редакция не несет ответственности за точность и достоверность сведений, приводимых авторами. К публикации принимаются только статьи, прошедшие двойное экспертное рецензирование.

Адрес редакции:
107031, Москва, ул. Рождественка, 12
E-mail: vostokaukt@gmail.com; www.vostokoriens.ru
facebook.com/VostokOriens

© Российская академия наук, 2021
© Составление. Редколлегия журнала
«Восток/Oriens», 2021

C O N T E N T S

ARTICLES

- Alexandra V. MIRONOVA 6 The Ways and Types of Calendar Festivals Description in Ancient Egyptian Texts
- Yuliy I. DROBYSHEV 19 Reflection of Mongolian Imperial Ideas in the Medieval Syrian Sources
- Milana Yu. ILIUSHINA 31 Al-Ashraf Īnāl (1453–1461) and al-Zāhir Khushqadam (1461–1467): The Patterns of Mamluk Political Elite Formation
- Yulia A. SELIVERSTOVA 42 Socio-economic Aspects of Human Capital Development in Russia and China
- Vitaly V. NAUMKIN,
Islam A. ZARIPOV,
Vasily A. KUZNETSOV,
Vladimir V. ORLOV 54 The State and the Muslim *Ummah*: Mechanisms of Administration and Interaction in Russia and the Arab World
- Vyacheslav Y. BELOKRENITSKY 70 Towns and Trade Routes in the Indus Valley before the English Conquest
- Alexandra L. SAFRONOVA 82 Indian Princely States versus British Empire: Historical Interaction of Political Traditions
- Olga A. VORKUNOVA 93 Peacebuilding in Sri Lanka
- Olga A. BONCH-
OSMOLOVSKAYA 106 Confucian Classical Studies in the Sui Period and the Fate of the Northern Exegetical School (4th century AD – beginning of the 7th century AD)
- Pavel V. BASHARIN 118 From Testimony to Martyrdom: *Šāhid* and *Šahīd* in Early Muslim Exegesis and Hadith
- Aida S. SOBOLEVA,
KARIMI RIABI Elahe 130 Iran's Cultural Heritage in the “Soft Power” Arsenal of the Islamic Republic of Iran
- Dinara V. DUBROVSKAYA 144 Luoyang Column, the Second Epigraphic Monument of the ‘Luminous Religion’ (*Jingjiao*), and the Chinese ‘Nestorian’ Canon
- Oxana V. TIKHONOVA 158 Features of Arabic Scripts in Aljamiado Manuscripts
- Tatiana A. ANIKEEVA 166 The Gunbad Manuscript of “Kitab-I Dedem Korkut” as a New Source in the Study of the Epic
- Alla M. SHUSTOVA 175 G. Roerich on Peculiar Features of Ancient Nomadic Tribes of Tibet
- Svetlana B. MAKEEVA 186 The History of Formation of the System of Regional and Country Studies in China (19th–21st centuries)
- Georgy L. KAPCHITS 199 “Somali Syntax” in the USSR, RF and USA
- Gennady G. PIKOV 206 Once again to the Question of the Role of Manchu Historical Texts for the Study of the History of East Asia in the Middle Ages (Reflections on the Anniversary of the Scholar)
- Olga A. VASILYEVA,
Svetlana E. MALYKH 213 Egyptian Terracotta Figurines as a Reflection of “Popular” Religion: Cult Devotees and Female Figurines of Fertility from the Collection of V.S. Golenischev (Pushkin State Museum of Fine Arts, Moscow)

- | | | |
|-------------------------|-----|--|
| Alexander V. AKOPYAN | 230 | Numismatics of Safavid Iran (Short Review) |
| BOOK REVIEWS | | |
| Vassili E. MOLODIAKOV | 250 | [Review of:] Golovachev V.Ts. <i>Excursion to Formosa. The Ethnographic trip by Paul Ibis</i> . Moscow: "Ves' Mir", 2019, 276 p. ISBN: 978-5-7777-0781-9 |
| Keemya V. ORLOVA | 253 | [Review of:] Valeev R.M., Zhukov V.Yu., Kulganek I.V., Martynov D.E., Polyanskaya O.N. <i>Biography and Academic Legacy of the Orientalist Józef Kowalewski (based on the Materials from Archives and Manuscript Collections)</i> / R.M. Valeev and I.V. Kulganek (ed.). Saint Petersburg – Kazan: Saint Petersburg Centre for Oriental Studies Publisher, 2020. – 440 p. ISBN 978-5-85803-537-4 |
| PERSONALIA | | |
| IN MEMORIAM | | |
| Alexei L. RYABININ | 258 | Dmitry D. VASILYEV (1946–2021) |
| Archil S. BALAKHVANTSEV | 261 | Sergey V. KULLANDA (1954–2020) |

On the cover: Nestorian pillar (814). The Temple of the White Horse (Baima Si) in Luoyang (China).
Photo by D.V. Dubrovskaya

The journal articles do not necessarily reflect the official views of the Institute of Oriental Studies or the Institute of African Studies, as well as of the editorial board and editorial staff. Only the authors are responsible for the information they report in their articles or reviews. All the manuscripts are submitted to double anonymous peer-reviewing.

Postal Address:
12 Rozhdestvenka, Moscow, 107031, Russian Federation
E-mail: vostokauct@gmail.com
www.vostokoriens.ru
facebook.com/VostokOriens